

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Jueves 5 de Mayo de 1904

NÚMERO 743

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmaladas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.



EL ACORAZADO DE BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítalo tan bien atendido almacén.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y conmiseración. La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, los que son delgados y raquícticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad. Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas".

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

SE VENDEN
Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dara razón.

LINIA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
,, Bristol otro ,, ,, ,,

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester..... £ 20. 00
,, 2ª á Bristol..... ,, 15. 00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.
250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuels, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará ya razón de \$45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

LA BARRANCA

Fábrica de jabones de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

❖ No acepta el reto la Cervecería Costarricense ❖

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos, Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero cocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

Arturo Zúñiga A.

Administrador

Víctor Polinares

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C1 1-00
Números sueltos 0.05
atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

JUAN ALFARO VARGAS

Ayer no más y en sección editorial, engalanamos las columnas de nuestro diario, por el triunfo alcanzado por uno de los jóvenes que más se han distinguido por su talento é independencia de carácter, tal fué el hecho de haber obtenido el título de Abogado nuestro amigo Manuel Castro Quesada. Hoy no podemos menos de volver á regocijarnos por el nuevo triunfo alcanzado la noche del cuatro del corriente mes, por Juan Alfaro Vargas, quien ante numerosa concurrencia, abordó con gran lucidez, la tesis á él encomendada que versó sobre "Historia de la propiedad y de el derecho de transmitir por herencia". Hoy no podemos menos de sentirnos orgullosos de tener en nuestras filas un nuevo defensor de las instituciones patrias, investido con la toga de abogado.

Alfaro es uno de esos jóvenes que con la ilusión en su pecho, de que alguna vez han de triunfar las prácticas netamente republicanas, ha trabajado sin descanso porque su patria salga de las ańejas oligarquías y llegue á ser lo que todos los republicanos deseamos, el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

Vayan para el amigo Alfaro nuestras calurosas felicitaciones.

Hongos enemigos del tomate

En los estados del Norte de los Estados Unidos, la enfermedad más destructora del tomate es la mancha de las hojas [*Septoria lycopersici*]. Es fácilmente reconocida, porque las hojas afectadas se llenan de puntos oscuros diminutos, y concluyen por secarse dejando los tallos solamente, que también están más ó menos manchados por el hongo. La enfermedad se apodera de las plantas cuando están muy tiernas, y por consiguiente

gran cuidada debe ponerse en tener en las mejores condiciones sanitarias todo lo que se relacione con los semilleros.

Los experimentos han demostrado que donde prevalece la enfermedad, el tomate no debe cultivarse continuamente en el mismo terreno, y todos los tallos de las plantas deben quemarse al finalizar la estación.

Otra enfermedad perjudicial del tomate es debida á una bacteria (*Basilus salanacearum*) y se reconoce por marchitarse repentinamente las hojas, poniéndose luego de un color amarillito que finalmente se hace moreno. De esta enfermedad del tomate se quejaron primero en el Sur, pero ahora se ha extendido hacia el Norte hasta Washington D. C., y es de temerse que los hortelanos de Philadelphia y Nueva York se vean molestados por esta plaga.

Otras plantas pertenecientes á la misma familia del tomate son afectadas por la misma enfermedad, como lo patata, la berengena, la petunia y diferentes malas yerbas. Esta enfermedad infecciosa no es tan fácil de combatir como aquellas que sólo infestan una clase de planta.

Mucho depende de la condición del follaje y cualquier cosa que abra paso para la entrada de los gérmenes, hará más frecuente la inoculación.

E. F. Smith, del Departamento de Agricultura, que ha hecho un estudio especial de esta enfermedad, ha encontrado que es transmitida de una planta á otra por ciertos insectos, siendo en esto, los más activos, el escarabajo colorado y el escarabajo mosca.

Una de las medidas preventivas principales es, por lo tanto, proteger las plantas de tomate del ataque de los insectos, usando insecticidas. Además de esto, cualquier planta que presente la marchitez característica, debe arrancarse y quemarse, destruyendo así los focos de infección. Es conveniente alternar las siembras, formando una rotación, y no cultivar el tomate en el mismo campo ó á proximidad de un campo en que la siembra hubiese sufrido la enfermedad el año anterior. La misma regla es aplicable á la patata y la berengena y ninguna mala yerba de la familia del tomate debe dejarse crecer en el terreno ó cerca del terreno que se vaya á dedicar a la siembra.

La podredumbre del fruto ("fruit rot") llamada algunas veces moho negro [*Macrosporium tomato*] es una enfermedad que comunmente empieza por el extremo del fruto. Generalmente va acompañada de otros hongos, que cooperan con el primero á causar la descomposición prematura del fruto.

Aquellas variedades en que el extremo del fruto es defectuoso son las más susceptibles, y debe cuidarse de cultivar las clases de fruto liso. Por ejemplo, los tomates blandos de piel áspera de la variedad "Melocotón" se echan á perder en mayor grado que los de la variedad "Dwarf Champion" con su fruto liso y duro. La última es una planta erguida, y el fruto toca la tierra con menos frecuencia, siendo hasta cierto punto debido á esto que esta variedad esté comparativamente exenta de la enfermedad. Esto sugiere la idea de hacer trepar las matas por estacas ó celosías ó poner una capa de paja en el suelo para impedir que el fruto toque la tierra.

Una de las enfermedades del fruto más destructoras es el antracnose [*Colletotrichum phomoides*]. Este hongo

ataca el fruto, produciendo por lo general en la superficie pequeñas depresiones que se van extendiendo hasta que destruyen el tomate.

En conclusión, puede decirse que las enfermedades causadas por hongos en el tomate se encuentran en todos los períodos del crecimiento de la planta. Algunos empiezan en los semilleros y se desarrollan luego en el campo sobre las hojas y los tallos. Otros se circunscriben al fruto y destruyen los tomates después de haber sido cogidos.

Todos producen esporas ó gérmenes diminutos, que son innumerables é invisibles á simple vista, y por lo tanto deben destruirse todas las matas viejas y practicarse una amplia rotación. Es ventajoso para ésta el no sembrar más que plantas saludables, y tener mucha precaución al comprarlas, ó mucho cuidado al producir las uno mismo.

Muchos cosecheros han encontrado ventajoso, después de tomar las demás precauciones, agregar el rociado con insecticidas ó fungicidas á la lista de requisitos para el cultivo del tomate. Para este objeto no hay nada mejor que la "mixture de Burdeos" en cualquiera de sus grados de fuerza usuales.

EDWARD B. VOORHEES.

CABLES

La guerra ruso-japonesa

Londres 3.—En un artículo sobre los asuntos de Extremo Oriente el "Daily Telegraph", dice: "El silencio que se ha guardado relativo á la campaña de tierra se ha roto por una noticia que señala una época en la historia militar del mundo. A manos de una potencia nueva en Extremo Oriente, Rusia ha sufrido la mayor derrota que jamás le ha tenido en tierra asiática desde el día en que Kermack, el cosaco, pasó los Urales.

El Japón ha penetrado la frontera de la Manchuria y destrozado de un solo golpe las posiciones del general Kuropatkin, sobre el río Yalú, apoderándose de una de las llaves estratégicas de toda la situación militar. El territorio ocupado por su adversario queda franqueable á sus ejércitos de invasión y en el momento en que 30.000 hombres del Czar están retirándose ante el empuje de las fuerzas del Mikado. Rusia despierta de su sueño y comprende que ha calculado mal sus esperanzas, tanto en tierra como en el mar. Este es un gran acontecimiento, pero es muy probable que no sea sino el preludio de mayores. Desde la época en que fué rechazado por primera vez su asalto á las alturas de Plewna, Rusia no ha conocido un revés que iguale al que ha sufrido en la lucha en su posición del Yalú. Siendo la desgracia actual la más grave en todo sentido desde luego que en aquel entonces fué derrotada ante una posición fortificada y ahora se le ha sacado de una posición escogida, fortificada por sus fuerzas á pesar de todas las ventajas que confieren las armas modernas á los que defienden. Esta opinión no es la de todos los críticos militares.

Por ejemplo, otro diario londonense dice: "Es, por supuesto, un gran triunfo para los japoneses pero al mismo tiempo no se debe olvidar que se ha dicho más de una vez que los rusos jamás tenían la destrucción de ofrecer una batalla decisiva en la ribera del Yalú sino que su principal

línea de defensa sería más atrás. Para entender la razón de esto sólo, hay que fijarse en un mapa del país, donde se notarán escarpados cerros al Norte del Yalú, que van en descenso hasta el río dicho. Es probable que la intención de la fuerza que ocupaba la orilla derecha del río, oponerse al avance de los japoneses el más tiempo posible y de allí retirarse al grueso del ejército. Opina también el "Daily Mail", que la estrategia de los rusos es la de retirarse por ahora. Probablemente no se parará resultantemente hasta que los japoneses se hayan aproximado más al ferrocarril. La posición rusa de Tenh Wang Chun, puede ser flanqueada desde Takusal y aún amenazada seriamente si los japoneses desembarcan en New Chwang.

San Petersburgo, 3.— El primer ejército japonés, al mando del general Kuroki, pasó el Yalú á treinta millas distante de la desembarcadura. Por espacio de tres días, cinco mil rusos al mando de los generales Sasulietza, Mislenko y Kaslitalinski, han estado molestando é impidiendo el paso del Yalú por los japoneses en cuya tarea éstos tuvieron mucho éxito, si se toma en cuenta su gran inferioridad tanto en hombres, como en artillería. El viernes los japoneses que habían ocupado las alturas de Litzwan y Kuhnassan, arriba de Antung, fueron desalojados y arriados hasta el río sufriendo grandes pérdidas.

Fueron obligados á desmontar el puente flotante á fin de salvarlo de una completa destrucción. El sábado las cañoneras surtas en la boca del río y la artillería de campo colocada en la orilla coreana bombardearon las posiciones rusas, obligando á los nuestros á desocuparlas. El bombardeo continuó á intervalos por espacio de siete horas, tomando parte en él 24 piezas de artillería de campo y 12 de 4,7 centímetros que arrojaron más de 2,000 proyectiles. El informe que viene de Tokio de que el paso del río fué disputado por una fuerza de treinta mil hombres, hace creer en ésta que se publicó con la idea de proclamar dicho paso como gran triunfo japonés á pesar de que la autoridad militar está segura de que los hechos no autorizan semejante pretensión.

Creer los rusos que se necesitaría una semana para pasar todo el ejército de Kuroki al otro lado del río y alistarlos para el avance por el camino de Pekin.

Londres, 3.—El Ministro japonés en ésta ha recibido muchos telegramas felicitándole por el triunfo de las armas japonesas en el Yalú. Opina que el resultado del éxito alcanzado por Kuroki, será probablemente el avance inmediato contra Teng Wang Chen, cuya plaza está fortificada con las acostumbradas construcciones chinas, las cuales tal vez han sido reforzadas con reductos hechos por los rusos. La pérdida de artillería que sufrieron el domingo ha disminuido considerablemente las defensas de los rusos. He sabido—dice el señor Ministro,—aunque no puedo asegurarlo, que los rusos no tenían más de cien piezas de artillería en la Manchuria.

Si esto fuese cierto, su fuerza de artillería ha sido disminuida casi en su tercera parte, pero los rusos pelean bien y Teng Wang Cheng no será tomado sin una gran lucha á no ser que Kuropatkin cambie de nuevo sus planes. Es evidente que Kuropatkin tenía la intención de hacer una tercera resistencia, pero calculó mal nuestra

fuerza ó dispuso de los suyos creyendo que nosotros no aventuráramos un ataque de frente.

CORRESPONDENCIAS

DE ALAJUELA

Todo apenado y lleno de inquietud, se acercó á nosotros el conocido y honrado joven don Alberto Alfaro para manifestarnos que era molestado por los de arriba, queriéndosele hasta juzgar por vago, por el único crimen de estar bien relacionado con la honorable familia Acosta, y de no haber querido, como elector, firmar la papeleta del Gobierno.

Al ser cierto esto, nosotros nos ponemos al lado del joven Alfaro, quien ha sido siempre correcto en todo, y quien goza de estimación aquí; censuramos al mismo tiempo, el proceder incorrecto de los que gobiernan en esta ciudad.

Los ánimos en Alajuela no están tranquilos, y se puede asegurar, sin temor de equivocarse, que hay general descontento contra el Gobierno, por el ningún interés que se ha tomado por este lugar, y que los alajuelenses, esperan callados, pero ansiosos, la llegada de las próximas elecciones, para probar lo que es un pueblo activo y para proceder con entera independencia, y tratar de llevar al poder á un hombre consecuente.

EL CORRESPONSAL.

Mayo 4 de 1904.

Viajeros

El Dr. don Santiago Baudrit partió para Estados Unidos de N. A.

—Ha regresado á esta República don Santos Alvarado, procedente de Estados Unidos de N. A.

—Partió para Limón don Federico Gócher.

—Don Alfonso Alvarado y familia tomaron ayer rumbo á las Cañas.

Oficial

INSTRUCCION PÚBLICA

Creando una escuela que se denominará Escuela de Párvulos número 3, la cual constará de tres secciones de I grado, de dos de II y de cuatro de III. Y organiza así el personal:

Directora

Señorita Adela Castro.

Maestra y Secretaria

Señorita Enriqueta Valverde.

Maestras

Señora Sérvula de Quijano, señoritas Ana Lutschanning, Petronila Cubero, Gertrudis Portugués, Mercedes Zúñiga, Carolina Fernández, María Cristina Bonilla y señora Emilia E. de Alpizar.

Maestra de Religión

Señora Josefa G. de Trejos.

Maestra de Canto

Señorita Zelmira Segovia.

Portera

Señora María E. López.

A continuación, numerando las secciones de que constarán las demás escuelas de párvulos, y nombrando para las dos nuevas secciones de III grado de la Escuela de Párvulos n.º 2 á las señoritas Celia García y Rosa Garro y á las señoritas Cristina Cordero y Agustina Borbón para desempeñar dos de igual grado en la Escuela de Párvulos n.º 3.

GOBERNACION

Reglamento para modificar el actual

ENCUADERNACION

Desde el 10 del presente mes quedará abierto al servicio de su antigua clientela el Taller de la Librería de Antonio Padrón. Precios módicos.

San José, Mayo 5 de 1904.

sistema de contribución urbana, con el objeto de que la repartición del impuesto resulte más equitativa.

CRONICA

Nuestro estimable colega "El Noticiero" dice lo siguiente:

"Traslado. Muy pronto principiarán los trabajos de traslación del busto del General don Próspero Fernández del Morazán al Parque Fernández, situado frente al Banco de Costa Rica. Con este motivo habrá una fiesta que recuerde los méritos de aquel ilustre Presidente, que en su corto período de mando, dió vigoroso impulso á las instituciones liberales de nuestra Patria y supo reprimir con mano de hierro los desmanes y ambiciones de ciertos retrógrados."

No le parece al colega que el lugar que se ha escogido es inadecuado para colocar el busto del Benemérito General Fernández, por parecer más bien, jardín de propiedad del Hotel Francés que de Parque de la Nación? Creemos, que ya de traslación se trata, debiera escogerse otro lugar más aparente como el Parque de las Arenas que queda frente al Teatro, por ejemplo.

Dícese

que ayer en el día tuvieron un disgusto dos subtenientes del Cuartel Principal, dando por resultado la baja de uno de ellos. Es lamentable que esta clase de asuntos se susciten en un cuartel de armas, donde la disciplina prohíbe tales proceder.

D. Juan J. Toledo,

Médico y Cirujano guatemalteco, ha sido incorporado en la Facultad de Medicina de esta República. Desearíamos al señor Toledo buen éxito en su carrera.

"Asaltado"

Don Máximo Blanco fué asaltado en el camino de Aserrí, y de regreso de esa villa, por tres individuos armados de puñales. Gracias á la agilidad del asaltado que safó el bulto no pudo ser herido y sólo la bestia que montaba fué puñaleada."

Nosotros pensamos que si esta clase de hechos siguen progresando, ya no podremos movernos de nuestras casas para dar un paseo por el campo.

Luto

A don José Villanea, vecino del Paso de la Vaca, se le murió ayer á la 1 p. m., una de sus queridas hijas, en San Francisco de Guadalupe, lugar donde la señorita pasaba una temporada de campo en vía de salud. Damos nuestro pésame á su desconsolada familia.

Para director

de los Archivos Nacionales, ha sido nombrado don Pedro Zumbado.

¡Oh la Policía!

Un hecho que pone de relieve los abusos de autoridad y de indisciplina de nuestra policía, fué el que cometió anoche como entre 11 y 12 p. m. un gendarme en estado de ebriedad, con un niño que vendía *tamal azado* en la esquina S. E. del mercado. Figúrese, señor Comandante 1º, que como el ebrio gendarme acompañado de otro, oyera al niño proponiendo su mercadería, se dirigió á él y le arrojó al desagüe una parte de su *tamal azado*. El pequeñuelo prorrumpió en llanto, reclamando un cinco á los individuos que andaban en algaraza y á escape. Este cronista, don Juan Borbón y el policía de línea, que llegó en ese acto, suplicaron al referido policía vestido de paisano, que en honor al cumpli-

miento de su autoridad, remunerara al desconsolado niño lo que habíale arrojado. Al principio se hizo renuente pero luego pagó, instigado por su colega. Hecho esto, nosotros nos retiramos, y á poco vimos que el incumplido policía nos seguía propinándonos con una serie de improperios, que al fin causaron indignación al policía de línea y éste lo condujo á la prevención. Conste, pues, don Ricardo.

PINTARSE ¿ES PECADO?

¿Es pecado pintarse?

Ante todo, preciso es confesar que el afeite del rostro, es una mentira, y la mentira un pecado mortal.

Y no se saquen á relucir las sofisticadas argucias de Argensola en defensa de "aquel blanco y carmín de Dª Elvira." La mujer ó el hombre que se pintan se proponen *dar un timo*, que se parece mucho al del portugués.

Supongamos que la dama que "charola el rostro como un coche" es soltera. ¿Qué se propone esta señora? Puez hacer pasar una moneda falsa por moneda buena, ni más ni menos que los que dan humo de oro á una pieza de cobre.

¿Qué sucede después?

Que cuando el amonte, convertido en esposo, se convence de que la nieve del rostro es agua de Venus, y las rosas de las mejillas colorete, y el coral de los labios carmín, y el dorado del cabello agua oxigenada, se llama á engaño, como el comprador que se entera de que le han dado gato por liebre.

Si la mujer que se pinta es casada, su falta es aún más grave que en la soltera. La señora casada ¿para quién se afeite? Para su marido, no; porque éste ya sabe á qué atenerse respecto á los encantos verdaderos y fingidos de su esposa. Además, á menudo el afeite del rostro es molesto para los esposos. Lo dice el personaje de cierta popular zarzuela.

"Si el marido la besa cuando está medio pintá"

Si no traen agua caliente no los puen desaparecer."

Los versos son malos, pero la observación que en ellos se contiene es exacta.

Si mis razones no te convencieran, amable lectora, hojea, que no estará demás, el libro de fray Luis de León *La perfecta casada*, y allí verás lo que el sabio maestro dice de los *adobios* del rostro, y las autoridades que cita para condenar el uso de los afeites. Allí verás también como San Cipriano flagela con su elocuencia á la mujer q' se tiñe el pelo, diciendola: "Enrojas tus cabellos, y en mal agüero de lo que está por venir, les comienzas á dar color semejante al fuego, y pecas con grave maldad en tu cabeza, esto es, en la parte más principal de tu cuerpo."

Tampoco se mordía la lengua San Ambrosio, quien llega á decir: "Más tolerable es, en parte, ser adúltera que andar afeitada: porque allí se corrompe la castidad y aquí la misma naturaleza".

Y seguro estoy de que si por acaso tuvieres, lectora, la fea costumbre de embadurnarte el rostro, se te caería la cara de vergüenza leyendo lo que escribieron Clemente, Alejandro y Tertuliano, acerca del afeite, y lo que consignan diversos pasajes de las Sagradas Escrituras.

No se anduvieron tampoco en chiquitas respecto á la pintura del semblante los escritores profanos, desde

Aristófanes y Menandro, hasta el doctor Mariscal, pasando por Juvenal y Quevedo.

En una zehurda de las de Plutón coloca nuestro gran satírico á las mujeres que se pintan.

"En esto—dice Quevedo—me llamó un diablo por señas y me advirtió con las manos que no hiciese ruido. Llegueme á él y asomeme á una ventana y dijo:

"—Mira lo que hacen las feas.

"Y veo una muchedumbre de mujeres, unas tomándose puntos en las caras, otras haciéndose de nuevo porque ni la estatura con los chapines, ni la ceja con el alcohol, ni el cabello en la tinta, ni el cuerpo con la ropa, ni las manos con la muda, ni la cara con el afeite, ni los labios con la color eran los que nacieran ellas.

"Y ví algunas poblando sus calvas con cabellos, que eran suyos solo porque los habían comprado. Otra ví que tenía su media cara en las manos, en los botes de unto y en la color.

"—Y no queráis más de las investigaciones—dijo un diablo—; que hasta resplandor tienen, sin ser soles ni estrellas. Las más, duermen con una cara y se levantan con otra al estrado; y duermen con unos cabellos y amanecen con otros. Mirad cómo resultan con el espejo sus caras. Estas son las que se condenan solamente por buenas, siendo malas."

No con más blandura trata el mismo autor en *La fortuna con seso* á las damas "que se jalbegan como puerta de alojería lo rancio de la tez, y se guisan las cejas con humo como chorizos, é iluminanse con vergüenza postiza, con salserilla de color."

Sería el cuento de nunca acabar si repitiese aquí lo que el autor de *El Buscón* escribió contra los afeites, ó mejor dicho, contra las damas que se afeitaban en tiempos del gran escritor.

Y si con todas estas cosas, amabilísima lectora, no cobras horror á los menjerges de adobar caras y cabellos, lee el libro *Ciencia y belleza*, del Dr. Nicasio Mariscal, y si, como creo, eres discreta, librarás tu cuerpo de los peligros que la pintura le acarrea y tu alma del pecado mortal en que se incurre—como queda demostrado—por pintarse.

Y á propósito de pintura, referiré un hecho rigurosamente exacto.

Fué el caso que cierto alto funcionario que se embadurnaba el pelo y la barba con un hermoso tinte negro, increpaba una vez con impertinente arrogancia á un muy ingenioso periodista.

—En esta ocasión—decía el teñido funcionario—no ha defendido usted al Gobierno con la debida energía. Yo soy franco, y por eso le hablo de ese modo.

—Pues yo—contestó el periodista—he hecho lo que me ha parecido. . . . Y se lo manifiesto á usted así, porque yo le digo la verdad *al más pintado*.

Desde aquel día el auténtico personaje unió á la autoridad de su cargo, la autoridad respetable de las canas. . . . No volvió á teñirse.

AVISO

En esta fecha he conferido poder generalísimo á mi esposo don Juan Bautista Romero Escobar.

San José, 28 de abril de 1904.

JOSEFA S. DE ROMERO.

SE TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores **Leiva & Mora** (SUCESORES DE LOS ALFARO) al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

Nueva Relojería

—DE—

BEER Y MULLER



Habiendo comprado las existencias de la "Nueva Relojería de Roberto Beer," ponemos en conocimiento del público que estamos dispuestos á vender nuestras mercaderías á precios verdaderamente sin competencia. Tenemos un variado surtido de toda clase de alhajas, como anillos de brillantes de último estilo y de fantasía; cole gantes, prendedores, relojes de oro para señoras y caballeros y la mar de objetos de fantasía para regalos. Todo á precios de ocasión. Tenemos un surtido completo de anteojos de oro y níquel, baratísimos. Además están por llegar nuestros primeros pedidos de relojes de lo más moderno y de gusto exquisito. Serán complacidos los señores más caprichosos, comprometiéndonos á pedir á casas europeas, toda clase de encargos. Las composiciones de relojes están á cargo del socio Müller

Relojero graduado

en el Colegio de Glushütte, Alemania, y esta es mejor seguridad para nuestros favorecedores.

RECOMENDACIONES

BEER Y MULLER

NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 7 de Mayo de 1904

Vapor ALMIRAL FARRAGUT	para Boston.	Martes
— BEVERLY	„ N. Orleans.	Jueves
— MANRSTEE	„ Manchester.	Viernes
— PRESTON	„ N. Orleans.	Sábado

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca *Price*, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborar concerniente á su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y succulentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil enfermo debe darse todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dis péptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dis péptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Tiene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, deposita sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con ningún otro.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones

Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIAS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

SE VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopé, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE OURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—**CALLE 18 Sur, número 37.**

Rafael Rojas Alfaro.



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, vendese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Pages y C^a y La Gran Vía, Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

Precios

Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25.... ¢11.75
„ cuarta	¢0.40.... ¢03.75
„ chiquito	¢0.25.... ¢02.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D